

Iglesia en Jaca

Aragón: Una solidaridad que traspasa fronteras

La Iglesia en Aragón presume de un largo historial de cooperación internacional gracias a los proyectos puestos en marcha por sus organizaciones, algunas con tanta solera como Cáritas o Manos Unidas y otras de más reciente creación, como Vides o Arcores. El río de solidaridad llega hasta los confines del mundo donde gracias a la labor de sus voluntarios, laicos y religiosos, mejora sustancialmente la vida de miles de personas en situación de precariedad.

David López Fombuena

Es difícil conocer la cifra exacta de proyectos de cooperación internacional vinculados a organizaciones católicas en Aragón. Mucho más estimar la cantidad de personas que se benefician de las iniciativas que parten de esta comunidad. Sólo en este año, Manos Unidas presentó 17 proyectos para más de 50.000 beneficiarios directos. Los salesianos presentaron 7 proyectos, uno de ellos, en el Congo, con la previsión de poner en marcha un servicio de oftalmología en el centro de salud y maternidad de Sakania para más de 14.000 personas. Cada euro invertido tiene su efecto multiplicador en manos de estas entidades

EXPERIENCIA

La dilatada experiencia de nuestras organizaciones caritativas ha dado frutos singulares como la Pastoral Social Cáritas Potosí (PASOCAP) desde el año 2017. La mayoría de sus proyectos tienen que ver con Seguridad alimentaria de familias indígenas y sistemas de agua comunitarios, así como con la participación y la formación. A raíz de ese trabajo conjunto, en 2018 se lanzó la iniciativa Bolizuera, que pretende hermanar ocho parroquias de la zona rural de la diócesis de Zaragoza con PASOCAP, con la única finalidad de compartir y sensibilizar. Como complemento a este trabajo de cooperación fraterna, se lanzó para este próximo verano una nueva experiencia de voluntariado internacional para jóvenes



La aragonesa, María Teresa Añaños, recibió este año la Cruz de Oficial de la Orden de Isabel la Católica tras 43 años de misiones en África. OMP

de la diócesis de Zaragoza que puedan pasar un mes en Potosí (Bolivia) apoyando en proyectos sociales a la Cáritas local y que luego puedan seguir como voluntarios en la Cáritas diocesana.

AYUDA INSTITUCIONAL

En 2023, se presentaron una veintena de propuestas al Gobierno Autonómico para solicitar una subvención.

Las peticiones se repiten en las diputaciones provinciales y en los ayuntamientos más grandes. Según el último informe publicado por la Federación Aragonesa de Solidaridad, correspondiente a 2022, fueron 22 las administraciones aragonesas donantes, que en total destinaron 10.449.469 euros a la solidaridad internacional, que suponen un 0,12% sobre

los presupuestos totales del conjunto de las administraciones aragonesas donantes.

TESTIMONIO

Desde hace 35 años, Proyde (La Salle) lleva a cabo un Programa de Educación y Desarrollo Básico en el norte de Togo. Desde hace más de 30 años, los Hermanos de las Escuelas Cristianas gestionan y dirigen este programa que incluye a 78 escuelas rurales. Edith Touvi quedó impresionada por el modo de enseñar de los profesores y cómo estos tratan con los alumnos.

Ahora, ella es profesora y pone de relieve la gran responsabilidad que tiene la mujer en la educación actual. «La mujer está llamada a tocar el corazón de todos los destinatarios de la misión en un mundo machista. Gracias a PROYDE muchos alumnos pueden tener acceso a la educación y con ello siguen adelante en la vida porque la misión es ayudar a los más vulnerables».

JUNIO: MES DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

El pasado viernes 7 de junio celebrábamos la solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús. Como nos recordaba Benedicto XVI en su Ángelus de 2005, «en el lenguaje bíblico, el "corazón" indica el centro de la persona, la sede de sus sentimientos y de sus intenciones. En el corazón del Redentor adoramos el amor de Dios a la humanidad». Un mensaje que nos interpela y nos hace preguntarnos si esta arraigada devoción se traduce en darle continuidad a ese amor que traspasa fronteras. Del corazón de Jesús salen las palabras recogidas en *Mateo 25* donde Cristo proclama de manera directa que el mismo Dios está presente en los pequeños y excluidos: «Tuve hambre... estuve en el exilio». Donde sufre un hombre, pues, sufre el Hijo de Dios. Que la contemplación de su Sagrado Corazón nos lleve a ser solidarios con todos los hermanos y no sólo con los que tenemos al lado.

La Palabra

Evangelio

«Un grano de mostaza»

EVANGELIO XI Domingo del
Tiempo Ordinario Mc 4, 26-34

Y decía: «El reino de Dios se parece a un hombre que echa semilla en la tierra. Él duerme de noche y se levanta de mañana; la semilla germina y va creciendo, sin que él sepa cómo. La tierra va produciendo fruto sola: primero los tallos, luego la espiga, después el grano. Cuando el grano está a punto, se mete la hoz, porque ha llegado la siega». Dijo también: «¿Con qué podemos comparar el reino de Dios? ¿Qué parábola usaremos? Con un grano de mostaza: al sembrarlo en la tierra es la semilla más pequeña, pero después de sembrada crece, se hace más alta que las demás hortalizas y echa ramas tan grandes que los pájaros del cielo pueden anidar a su sombra». Con muchas parábolas parecidas les exponía la palabra, acomodándose a su entender. Todo se lo exponía con parábolas, pero a sus discípulos se lo explicaba todo en privado.



El comentario por Gustavo Máñez

«Cosas pequeñas»

Si eres una persona ingeniosa, divertida, ocurren... seguro que te han dicho alguna vez: ¡"Estás sembrando"! Pues no solo los ingeniosos, divertidos y ocultos... Todos estamos sembrados por la semilla de la Palabra, de la Vida, del Reino de Dios.

Para que germine solo hemos de hacer una cosa: acogerla con sinceridad.

Dios confía tanto en nosotros que no se cansa de sembrar. Sabe que tarde o temprano la siembra dará frutos abundantes en nuestra vida que se transformarán en

nuevas semillas del Reino para otros.

No te preocupes si al principio los frutos son pequeños. La vida está compuesta de cosas pequeñas: de una sonrisa, de un abrazo, de un "te quiero", de un "perdón", de un "hagámoslo juntos"...

Cosas que parecen no tener importancia pero que pueden transformar la vida del prójimo.

Dios nos conceda su confianza y su paciencia.

No lo olvides: ¡Estás sembrando! y ¡Eres sembrador!

¡Feliz Domingo Familia!

Palabra de Dios para la semana

■ 16 DOMINGO XI del Tiempo Ordinario. [III Semana del Salterio]. - Ez 17, 22-24. - Sal 91. - 2 Cor 5, 6-10. - Mc 4, 26-34. ■ 17 LUNES. Feria. - 1 Re 21, 1-16. - Sal 5. - Mt 5, 38-42. ■ 18 MARTES. Feria. - 1 Re 21, 17-29. - Sal 50. - Mt 5, 43-48. ■ 19 MIÉRCOLES. Feria. [Zaragoza: San Lamberto. MO]. - 2 Re 2, 1. 6-14. - Sal 30. - Mt 6, 1-6. 16-18. ■ 20 JUEVES. Feria. [Barbastro-Monzón: San Luis Gonzaga. MO]. - Eclo 48, 1-14. - Sal 96. - Mt 6, 7-15. ■ 21 VIERNES. San Luis Gonzaga. MO. [Barbastro ciudad: San Ramón. Solemnidad. Barbastro-Monzón: San Ramón. Fiesta]. - 2 Re 11, 1-4. 9-18. 20. - Sal 131. - Mt 6, 19-23. ■ 22 SÁBADO. Memoria de Santa María. - 2 Cron 24, 17-25. - Sal 88. - Mt 6, 24-34

Fondo Nueva Evangelización

Aprobados 79 nuevos proyectos del Fondo "Nueva Evangelización" por un importe de 807.800 euros

La Comisión Ejecutiva de la Conferencia Episcopal Española (CEE) ha aprobado la concesión de ayudas a 79 proyectos pastorales del Fondo Nueva Evangelización, por un importe total de 807.800 euros.

Estos proyectos son financiados con la colaboración económica de la CEE, las diócesis, congregaciones religiosas, otras instituciones eclesiales (Caritas, OCS-HA...), y donantes particulares.

Desde su fundación en 1997, el Fondo "Nueva Evangelización" ha subvencionado 5.260 proyectos pastorales con más de 45 millones de euros.

Del total de proyectos, 15 tienen que ver con la catequesis y la formación; 47 con obras de construcción y equipamiento; 3 para monasterios e institutos; 3 para sacerdotes; 3 para seminarios; y 8 para adquisición de vehículos.



18 de junio, 2ª sesión del Seminario de Ecología Integral: políticas para una agricultura sostenible

El departamento de Ecología Integral de la CEE, la Fundación Pablo VI, Enlázate por la Justicia, el Movimiento Laudato Si' y la Comisión Diocesana de Ecología Integral de la diócesis de Madrid organizan el Seminario de Ecología Integral 2024, que este año se centra en el tema «Agricultura sostenible y cambio climático».

Este Seminario se celebra en tres sesiones. La primera, dedicada a la industria agroalimentaria, tuvo lugar el 28 de mayo y puede visualizarse en el siguiente enlace:



Código QR



En la segunda se hablará sobre políticas para una agricultura sostenible y su incidencia en los pueblos del Sur y Unión Europea. La tercera sesión será el 17 de septiembre y se podrá participar online o presencial, en la Fundación Pablo VI. Se abordará el tema agricultura de pequeña escala y sostenibilidad. Para participar, solo hay que registrarse en la web de la Fundación: <https://fpablovi.org/seminarioecologia2024>.

Carta del administrador apostólico

Espiritualidad renovada ante la situación actual

La experiencia cristiana renovada exige una espiritualidad de la esperanza, de la fidelidad, de la responsabilidad humilde y de la interioridad

D. Vicente Jiménez Zamora

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



La cultura pública occidental moderna se aleja consciente y decididamente de la fe cristiana y camina hacia un humanismo inmanentista. Esta cultura, que es el contexto actual en el que vive la Iglesia en España, se convierte en causa permanente de dificultades para su vida y misión. Influye en aspectos tan graves como el cuestionamiento de Jesucristo en cuanto único Salvador, la crisis de fe, el debilitamiento de su transmisión, la escasez de vocaciones al sacerdocio y a la vida consagrada, o el cansancio de los evangelizadores y agentes de pastoral. El Dios vivo está apartado de la vida diaria mientras los más diversos ídolos se adueñan de ella.

En esta situación, levemente descrita, el Señor nos está haciendo una llamada a la Iglesia y a los cristianos, que no podemos eludir. En circunstancias difíciles, estamos llamados a convertirnos y a purificar nuestra vida cristiana, mediante el cultivo de una experiencia de fe y espiritualidad renovada.

El momento presente nos urge a cultivar una espiritualidad de la **esperanza**. Ante las circunstancias adversas, tenemos motivos para anclar nuestra confianza en Dios, que es siempre fiel y nunca abandona a su pueblo y a depositar en el nuestros afanes y preocupaciones.



A través del contexto social y cultural, Dios nos está pidiendo una espiritualidad de la **fidelidad**. El mismo Jesús, en su vida mortal, no fue ajeno a este tipo de pruebas, y *“aprendió fidelidad”* (Hb 5, 8). Comprendió que le Padre le pedía fidelidad, no éxito inmediato. *“El éxito no es uno de los nombres de Dios”* (M. Buber).

Somos llamados a vivir una espiritualidad de la **responsabilidad humilde**, pero sin sentido de culpa. No atribuyamos a nuestros pecados todas las dificultades y resistencias que sociedad y la gente de hoy ofrece a la fe. Muchas de estas dificultades tienen raíces culturales que no dependen de nosotros. Asumimos nuestra responsabilidad pasada y presente con la humildad de quienes saben reconocer y corregirse y con la paz de quienes saben que el protagonista de la historia es el Dios del Amor.

En un tiempo en que la exterioridad predomina tan poderosamente será necesario que cultivemos una espiritualidad de la **interioridad** que, sin llegar a ser intimista y desencarnada de los problemas reales de la vida, profundice en los espacios interiores de la persona y los sane de las heridas recibidas.

Apuntes sobre la Oración

«El viaje de Dios», nuevo apunte sobre la oración basado en la tradición espiritual cristiana



Redacción

“El viaje en Dios” es el título del cuarto libro de Apuntes sobre la oración. Este cuarto libro explora la rica tradición espiritual cristiana, enfocándose en la oración y la meditación. Nos acerca a las experiencias y enseñanzas de santos célebres como Agustín de Hipona, Teresa de Ávila, Tomás de Aquino y Teresa de Lisieux.

FRAGILIDAD HUMANA VS GRACIA DIVINA

“El viaje en Dios” es una invitación a contemplar la relación entre la fragilidad humana y la gracia divina. Nos enseña que la búsqueda de Dios es un camino continuo de conversión, humildad y confianza basado en la oración.

“No nos desanimemos por nuestras imperfecciones. La oración no requiere complejidad, sino sinceridad y sencillez. A través de esta relación honesta con Dios, podemos encontrar paz interior y verdadera santidad.”

“El viaje en Dios” muestra el testimonio poderoso de confianza, lucha y redención de personas normales que alcanzaron la santidad por medio de la oración. Una llamada al encuentro personal con Cristo en medio de la vida cotidiana.

PREPARANDO EL JUBILEO

El papa Francisco ha querido que 2024 sea un año dedicado a la Oración para la preparación del Jubileo 2025. Igual que en 2023 se difundieron los Cuadernos del Concilio, la BAC ha asumido el encargo de la Conferencia Episcopal Española de publicar los ocho volúmenes que componen Apuntes sobre la oración. Estos Apuntes se presentan en forma de pequeños libros preparados por el Dicasterio para la Evangelización.

Más información en el siguiente enlace:



Código QR



Pieza de junio del Museo Diocesano de Jaca

La Virgen del Burnao

Procedencia: Primitiva iglesia del Burnao de Jaca (desaparecida en la actualidad)

Cronología: S. XIV

Medidas: 95 cm. x 31 cm. x 23 cm.



La Virgen del Burnao se trata de una escultura de madera tallada y policromada en la que son representados la Vir-

gen María con el Niño Jesús, en un ligero contrapposto. Está datada en la época gótica, alrededor del siglo XIV y es de autor anónimo.

Procede el desaparecido Barrio de Burnao (Burgonovo) de Jaca. Cuando desapareció este barrio para construir la Ciudadela, se trasladó a la iglesia de San Pedro el Viejo de Jaca (Huesca) y fue finalmente reubicada en la Catedral de la ciudad en 1841. Esta imagen está estrechamente ligada al fenómeno de la peregrinación, ya que el barrio del Burnao, fue un asentamiento comercial a las afueras de la muralla jaquesa especializado en la venta de bienes a los peregrinos que llegaban a la ciudad.

Frente a la iconografía sentada y mayestática que caracteriza a las vírgenes románicas, esta imagen ostenta ya

una sensibilidad claramente gótica. María aparece de pie sobre una peana de color verde y sosteniendo a su Hijo con el brazo izquierdo. Rompe la frontalidad adoptando la curvatura en forma de letra "S" muy frecuente en las obras góticas de la zona francesa y viene dada por el adelantamiento de su pierna derecha. Sobre su brazo izquierdo, está sentado el Niño en posición frontal. Todavía los rostros de la Madre y el Niño demuestran cierta inexpresividad, aunque se aprecia un notable naturalismo en los gestos de ambos y en el tratamiento de sus ropajes.

La Virgen aparece ataviada con una larga túnica de color rojo sobre la que cae un manto azul, que se sujeta en la parte posterior de la cabeza. Pese a la falta de uno de los pies de la imagen, puede observarse perfectamente que estarían calzados por zapatos con terminación puntiaguda. Parece que la talla debía portar sobre su cabeza una corona que no se ha conservado.

El Niño Jesús, por su parte, se representa sin ropa de cintura para arriba y tapa sus piernecitas con un paño que

cuelga formando varios pliegues, que dejan al descubierto los dedos del pie izquierdo. Entre sus manos lleva un libro que parece mostrar a los fieles.

El color en labios y cejas, planteó la posibilidad de que no fueran originales, sino que parecería ser un extenso repinte sobre la policromía original. La restauración de esta talla en el año 1997 fue promovida por el Gobierno de Aragón y tuvo un presupuesto de 2.718 euros.

¿Sabías que...?

El barrio del Burnao de Jaca sufrió diversos ataques a lo largo de su historia: A principios del siglo XII fue incendiado en un par de ocasiones por el rey García Ramírez de Navarra, como consecuencia de los conflictos entre su reino y el de Aragón. Felipe II ordenó su demolición en 1592, lo que llevó a que muchos habitantes del Burnao se realojaran en el interior de las murallas, y a que parte de las piedras y materiales constructivo fueran reutilizados en la construcción del convento de las Monjas Benedictinas.

Memoria anual de Cáritas Diocesana

Redacción

Cáritas, entre Jaca y Sabiñánigo, atendió, en 2023, las necesidades de 499 familias -con 1.347 participantes-. El año pasado, 181 familias se dieron de alta por primera vez en los registros de la organización, donde las cifras que reflejan el nivel de pobreza de la sociedad se mantienen con respecto a años anteriores. Hoy se han dado a conocer los datos en la presentación de la Memoria Anual de Cáritas.

Los índices de pobreza se mantienen en las comarcas de la Jacetania y el Alto Gállego, tal como reflejan los datos de la memoria de Cáritas diocesana de Jaca 2013.

En 2023 se repartieron 50.763 kilos de alimentos en las des-

pensas de Jaca y Sabiñánigo. A ayudas a económicas se destinaron 31.166,32 euros. Además, se repartió ropa y calzado a 169 hogares, ayudando a 509 personas.

A ayudas a económicas se destinaron 31.166,32 euros (la mayor parte, casi la mitad, se emplearon en alimentos, seguidos de cerca por el alquiler). Además, se repartió ropa y calzado a 169 hogares, ayudando a 509 personas. Seguimos con el programa de erradicación del chabolismo y la infravivienda en Jaca.

Actualmente, Cáritas cuenta con 41 voluntarios en Jaca y con 37 en Sabiñánigo. Tiene 411 socios y 398 personas figuran como donantes.

Puedes ver la Memoria en



Presentación de la memoria

nuestra página web www.diocesisdejaca.org, en el apartado IGLESIA EN ARAGON O IGLESIA EN JACA, o bien pinchando en el enlace. <https://www.diocesisdejaca.org/index.php/iglesia-en-aragon>. Y también a través del Qr.

